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杭州亚运会，是22岁的邹佳琪首次征战亚运赛场。

早在预赛赛后采访时，小姑娘就坚定表示：“家门口的金牌，必须得拿下”。

说到做到。昨天上午9点，富阳水上运动中心，邹佳琪和搭档邱秀萍率先冲过终点斩获杭

州亚运会赛艇女子轻量级双人双桨冠军。

这是中国亚运代表团在本届亚运会的首枚金牌，也是杭州亚运会开赛后诞生的首枚金牌。
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拿起金牌的
是满是水疱、老茧的手

生于2001年的邹佳琪是杭州桐庐人。

虽然赛艇项目水花四溅，需要极强的爆

发力，但私下里，邹佳琪也有喜静的一面：在

她房间里一角放有拼贴画，绘着可爱的企鹅

和小兔子，落款还署名“邹”字，一看就花了

功夫。母亲刘丽娜表示，训练之余，佳琪还

爱拼乐高城堡，“能静下心来。”

在国家队里，邹佳琪是年纪较小的队

员，在家人面前，她是个喜欢“报喜不报忧”

的孝顺姑娘。第一次出国比赛，她给全家人

都带了礼物：给奶奶买了项链，给妈妈买了

耳环，给爸爸带了烟，弟弟妹妹也有有趣的

小玩具。

父亲邹来云和亲友到富阳

水上运动中心观看佳琪预赛，

走过亚运商店时，看到纷纷进

去采购的家长，他自豪地表示：

“亚运周边佳琪都给弟弟妹妹

们带了，这点她很懂事，很让人

放心。”

在邹来云的眼里，邹佳琪

从小就是个有爆发力、有冲劲

的姑娘。

“能吃苦，很要强，做什么

事都会有一个自己想要达成的

目标。”但被赛艇队挑中时，邹

来云心里还是犹豫的，他担心

年仅 11 岁的女儿能否适应艰

苦的训练。但让他惊喜的是，两三个月后，

邹佳琪基本就能生活自理了。

日复一日的训练，让邹佳琪的手掌遍布

各种伤疤，老茧长了一层又一层，血泡破了

又磨出新的。

“一双手比我们都苍老，怎么会不心

疼。”但军人出身的邹来云还是告诉女儿，既

然选择了这条路就要坚持到底。

家人的爱一直伴随着邹佳琪，为她保驾

护航。

邹家的住所是一栋五层小楼，一家四代

都居住在内。“一楼是她大伯，二楼是姑姑

⋯⋯逢年过节，我们都会一起聚聚，好不热

闹。”刘丽娜说，每次家里欢聚时，他们都会

和邹佳琪视频，手机从每个人手上传过，不

停和她聊着家长里短。

佳琪是家中长女，弟弟妹妹虽然与她相

聚时间少，但他俩只要有机会，就喜欢粘着

这个运动员姐姐，比赛前，妹妹还给她绘制

了海报加油。

只要佳琪在国内有比赛，亲朋好友都会

尽量到场。少则邹来云一人，多则浩浩荡荡

几十人大部队，北京、湖北、上海等地都留下

了他们追逐佳琪的身影。

“这样她比赛的时候就知道我们在，跟

所有观众一起为她加油、为她自豪。”

为了训练鲜少回家
这回能尝到最爱的家乡菜

这次家门口的比赛，家人

们自然不会错过。

“邹佳琪，加油，你是最棒

的！你是最棒的！”昨天上午，

比赛刚进入冲击阶段，整个桐

庐县体育馆的观赛区便沸腾起

来。

当看到邹佳琪和邱秀萍第

一个冲过终点线时，邹来云和

刘丽娜高举双手，竖起两个大

拇指，随后便拥抱在一起，眼眶

里还噙着泪水。

“我心情很复杂，但最主要

是心疼。”刘丽娜说，虽然邹佳

琪从来都不跟他们叫苦，但家

里都知道，她的训练很辛苦，在

比赛中取得的每一个成绩都很不容易。

邹来云夫妇已经一年多没跟女儿见面

了：“她平时在外省训练，连过年都在外面

过，很想她。”

虽然回杭次数屈指可数，但佳琪依然有

个土生土长的桐庐胃。每次回家，家乡菜都

是她的心头好，她不仅爱吃，动起手来也相

当灵巧，是家中长辈的得力助手。

“逢年过节在家的时候，不用叫，她都会

主动来帮忙，打打下手。”

这次比赛结束，9 月 29 日，邹佳琪就可

以回家了。

刘丽娜说，打算给女儿做一顿好吃的，

“有土豆饼，有酸菜鱼，有辣椒炒肉，都是她

最爱吃的，家里的味道。”

邹佳琪和邱秀萍的这场在富阳水上运

动中心进行的比赛，观赛门票一开放即被

秒空。

没有在水上划过皮划艇、玩过桨板瑜

伽的你也许会有疑惑，“冷门”的水上运动

为什么一票难求？

其实，它早已成了年轻人中被追捧的

热门，热度还在逐年升高。

从竞技体育的角度来说，中国赛艇队

在亚运会赛场拥有很强的竞争力——自

1982 年新德里亚运会赛艇比赛被列为正

式项目开始，中国队已经一次又一次站上

了最高领奖台。

从民间普及的角度来说，近几年户外

运动频频出圈，水上运动也进入了发展快

车道。

天眼查的数据显示，近 3 年时间里，有

5900 多家水上运动俱乐部新增登记。在

天猫，今年水上运动新品牌入驻数量同比

增长了4倍。

政府层面也在为水上运动的普及助

力。今年 6 月初，杭州市城管局发布了十

条城市水上运动河道，陆续开放给市民进

行水上运动。在杭州，从西湖到湘湖，从富

阳到千岛湖，平时都可以看到帆板或皮划

艇的身影。作为中国赛艇之乡的富阳，不

仅承办了亚运会赛艇、皮划艇（静水）、激流

回旋等水上运动项目，当地企业们还供应

了比赛需要的赛艇、皮划艇、桨板、龙舟。

从全国来讲，民间自发组织的水上运

动比赛每周都有，不仅让玩家们在比赛中

增长技巧，也让更多人近距离认识了解了

水上运动的乐趣。

在参与人数增多的同时，水上运动的

设备价格则一直走低，比如入门级的皮划

艇和桨板，只需要几百元就足够在属于静

水区的白马湖划上半圈了。

在成为更多普通人的日常运动之后，

水上运动也成为商家的富矿，早早在此布

局的浙江企业已尝到了第一杯羹。

近年来，杭州富阳全区体育产业年产

值达到39.1亿元，富阳特色的赛艇、龙舟产

业已形成特色鲜明的体育制造产业集聚区

块。

本报记者 张苗 通讯员 李潇鹏
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